

# GACETA DE BAYONA,

## PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

PRECIO DE LA SUSCRIPCION. — En ESPAÑA, 40 R<sup>l</sup>.<sup>s</sup> V.º por trimestre; 80 por 6 meses; 160 por año.  
En FRANCIA, 8 francos por trimestre; 16 por 6 meses; 32 por año.

Se suscribe en MADRID en la librería de D.<sup>a</sup> ANTONIA DE SOJO, calle de Carretas; — en PARIS, en la librería de M.<sup>e</sup> SEGUIN, rue Cléry N.º 9, y en el bureau de LA REVUE TRIMESTRIELLE, rue Pelletier N.º 1; — en BAYONA, en casa de D. RAMON BARANDIARAN, rue Mayou N.º 46 au premier.

### GRAN BRETAÑA.

LONDRES, 29 de setiembre. Los consolidados estaban á la una entre 86  $\frac{3}{4}$  y 87; y á las dos á 86  $\frac{3}{8}$ , ofrecidos. Su baja ha producido otra de  $\frac{1}{2}$  por 100 en el papel ruso. Tambien ha bajado el del Brasil y el de Portugal.

— Se lee en el *Globe and Traveller*.

«El sabado digimos que habian llegado despachos importantes á la embajada rusa. Ayer hubo una conferencia entre el duque de Wellington y los embajadores de Rusia y Francia.

La noticia de que la Rusia tiene intencion de bloquear los Dardanelos adquiere cada vez mas crédito; y apoyada por otras narraciones ha causado en los accionarios de valores ingleses y rusos temores que no habian tenido todavia desde que empezaron las hostilidades en el oriente.

Nos acordamos de que en el discurso de S. M., cuando se cerró la sesion del parlamento, se dijo que el emperador de Rusia *consentia* en renunciar á los derechos de potencia beligerante en el Mediterráneo, y retiraba las instrucciones separadas que habia dado al comandante de su escuadra en aquel mar cuando empezó sus hostilidades contra la Puerta.

Segun esto, parece que dichas instrucciones separadas se han retirado; pero se ignora si el consentimiento de abstenerse de cometer hostilidades en el Mediterráneo debe comprender toda la duracion de la guerra, ó solo un intervalo de tiempo, determinado ó no determinado, durante el cual podria ponerse en ejecucion el tratado de 6 de julio. *Esta última suposicion es la mas probable* (1).

La paz de la Europa puede turbarse por nuestras relaciones con la Rusia, porque siendo irregular la posicion de las potencias beligerantes y de las potencias neutrales (si puede darse este epíteto á la Francia y á la Inglaterra), no habiendo precedente que las guíe, no saben que camino han de seguir para sostener sus derechos.

Si la Rusia quiere bloquear los Dardanelos, la objeccion mas natural es que la Inglaterra y la Francia no pueden favorecer las miras separadas del gabinete de S. Petersburgo; y si ellas concurriesen á la destruccion de la escuadra turca en el Mediterráneo, el emperador Nicolas se valdria de esta cooperacion como de un acto positivo para llevar la guerra á aquel mar, donde no puede hacerla eficazmente sin el auxilio de los aliados.»

— Un diario de Paris anuncia que la Puerta declarará la guerra á la Francia. No sabemos que fundamento tiene esta noticia. La Puerta no se halla en estado de multiplicar sus enemigos, y aun en este caso no seria la Francia la única potencia contra la cual se declarase.

Como la Morea puede recibir viveres y refuerzos por los Dardanelos, puede entrar en las miras de los aliados bloquear aquel punto, y entonces dicha operacion se haria de acuerdo de las tres potencias.

— «Sabemos por un buen conducto, dice el *Globe and Traveller*, que el duque de Wellington ha tomado disposiciones para resolver definitivamente la cuestion de los católicos, que ha tanto tiempo que ocupa los consejos del reino. Cuando el primer ministro estuvo en Cheltenham, el lord obispo católico de Kerry fue á aquel pueblo para restablecer su salud; y cierto miembro del parlamento conferenció con él, de orden del duque, para consultarlo sobre el estado actual de Irlanda, y los medios de pacificarla.»

— En Méjico se ha convocado para el 1 de julio una sesion extraordinaria del congreso, destinada á discurrir los objetos que señala el discurso del presidente inserto en los diarios mejicanos. En él son notables los siguientes pasajes.

«El monopolio del tabaco, que bajo la antigua administracion era uno de los manantiales mas copiosos de la renta pública, ha decaído tanto que se teme con fundamento su ruina.

«Es necesaria una ley sobre la esportacion del oro y de la plata para animar uno de los ramos mas importantes de nuestra industria, y cumplir nuestras contratas con las naciones estrangeras.

«Una ley de elecciones, que esté en armonia con nuestro sistema de gobierno, debe ocupar la atencion del congreso. *Las restricciones*, que se dirigen á prevenir los *desórdenes*, no pueden ser perjudiciales al derecho de eleccion.»

El *Courier* añade: «Se ve, pues, que las rentas de Méjico no serán objeto de las deliberaciones en la sesion actual, excepto la del tabaco y el aumento de derechos de esportacion de metales preciosos.»

(1) Nótense estas palabras en un papel, que generalmente está bien informado.

«El gran número de buques de comercio, robados de algun tiempo á esta parte por los piratas, debe llamar la atencion de los estados marítimos. Se ha fijado en esta capital una lista de 24 buques ingleses robados poco ha; y los boletines de los puertos de Francia han publicado últimamente muchos robos, hechos por los piratas en buques de aquella nacion.»

— Escriben de Estokolmo con fecha del 9 de setiembre: «Atendida la seguridad, de que goza ahora nuestro comercio en el Mediterráneo, la escuadra sueca volverá tambien este año á Calscrona, excepto dos corbetas que continuarán el crucero.

La cosecha es generalmente buena y abundante, aunque las lluvias incomodaron algo durante la siega.»

— El 25 se anunció en la circular de la corte que el director y subdirector del banco de Inglaterra habian tenido otra conferencia con el canceller del *echiquier*. Su objeto, segun se cree generalmente, es advertir la esportacion que últimamente se ha hecho de metales preciosos para el continente, y decidir qué medidas convendria tomar con respecto á la circulacion, si la saca continuaba. Estas medidas son mas necesarias porque los banqueros de los condados tendrán necesidad en la primavera de mucho numerario para reemplazar las pequeñas notas de banco (*Bank-notes*.)

— Se lee en un periódico: «El duque de New-Castle, célebre por su silencio en la cámara de los pares, ha dirigido una carta á lord Kenyon sobre el estado actual de los negocios en Inglaterra. En ella pronostica como casi segura la ruina de la constitucion y de la iglesia anglicana. Dice que se habian concebido las mayores esperanzas cuando se vió al duque de Wellington al frente de la administracion; pero que estas esperanzas se han frustrado cruelmente, porque la última sesion, que fue la primera de su ministerio, ha sido la mas funesta de que hay memoria. La iglesia anglicana, dice, ha recibido una herida mortal con la abolicion de las leyes llamadas *del test*.

En cuanto á M. O'Connell, dice el duque, ya hace mucho tiempo que merecia estar ahorcado. Declara que los protestantes obrarían por sí, y que si el ministerio los abandona, no por eso se dejarán sacrificar impunemente. Pide que se destruyan todos los establecimientos católicos, cualesquiera que sean: que se ahogue la voz de la traicion, es decir, que se quite á los católicos hasta el derecho de quejarse; que se cierren todos los colegios ó *monasterios* de los jesuitas, que se prohíba á los católicos votar en las elecciones, y que en fin, se tomen medidas para dar á los protestantes tal preponderancia, que sea imposible alterarla despues. Acaba su filípica epistolar implorando la proteccion del cielo para los esfuerzos patrióticos de los protestantes, y exortando á estos á formar en todas partes asociaciones para defender la constitucion y la iglesia anglicana.

El duque habia dicho al principio de esta carta, cuyos principales pasajes hemos extractado, que es tan poco aficionado á escribir como á hablar (1). Mejor hubiera atendido á los intereses de su partido si hubiera tenido la misma reserva en su carta que en sus discursos. Pide medidas impracticables; y cuando una faccion pide lo imposible, es señal que va á perecer.»

— Se lee en el *Times* del 24 de setiembre:

«A pesar de la popularidad personal del marques de Anglesea, no hay actualmente en el reino ningun partido del gobierno, ni ningun partido misto, que piense intervenir como mediador entre los católicos y orangistas. Esta circunstancia existe principalmente cuando son mas violentas las agitaciones políticas; pero jamás hemos visto en Irlanda, aun en los cortos intervalos de paz que ha disfrutado en el último medio siglo, ningun partido sobre el cual se pudiese contar en las turbulencias públicas, ó á quien se pudiese mirar bajo el aspecto de ser un apoyo sin pasiones del magistrado superior, considerado como el representante del orden y de la autoridad pública.

En Irlanda el principio del gobierno ingles en todas las épocas ha sido el gobernar á la Irlanda, como si él fuese una faccion, ó en otros términos, la faccion misma debe ser el poder dominante. La casta dominante no forma parte del gobierno. Cada tentativa hecha por el soberano ó por sus consejeros para mudar este orden monstruoso de cosas, y para emancipar al rey y al pueblo de la faccion dominante, es mirada por la misma faccion, como un acto de rebelion.

Sobre semejantes bases, pueden comenzar las hostilidades. El ayuntamiento de Dublin, en Irlanda, y sus auxiliares aquí, lord Kenyon, y los duques de Cumberland y de New-Castle, consideran al

(1) Tiene razon si siempre escribe como ahora; porque es difícil reunir en un grado mas eminente el fanatismo y la ferocidad. Contemplemos el efecto que esta carta hubiera producido siglo y medio ha, y felicitemos de vivir en nuestros tiempos, por malos y corrompidos que sean.

duque de Wellington y lord Anglesea, quienes representan al soberano en ambos países, como si estuviesen en rebelion abierta contra la iglesia y el estado, es decir, contra el monopolio orangista de todos los oficios civiles y eclesiásticos. En Irlanda, el comercio y la industria no han producido todavía hombres independientes, tales como los hay en todos los condados, y casi en todas las parroquias de Inglaterra; hombres que estiman mas los intereses de la paz y de la propiedad que el triunfo de un partido político, y que estan ligados con el gobierno existente mirado como *custos regni*, protector y defensor de la sociedad. Los individuos principales de una de estas dos divisiones del reino han gozado y abusado del poder en Irlanda; las privaciones políticas han recaido sobre la segunda de estas grandes divisiones.

El carácter de la ley ha determinado el de la pelea. El fin que se propone uno de los dos partidos, es el destruir el monopolio: el del otro mantenerlo. Existen millones de personas moderadas en aquella isla; pero hasta ahora no se han encontrado hombres capaces de formar un tercer partido compuesto de personas amantes de los intereses de la nacion y ajenos de toda especie de combinacion política. No hay de consiguiente nada en los principios de la sociedad que pueda reconciliar dos masas rivales, dispuestas á chocar y á sostener con empeño la lucha.

Leamos con atencion los discursos de los gefes de la asociacion, para tener una idea mas positiva y exacta del estado actual del pais. Ya hemos dicho en nuestro periódico que la Irlanda está minada; que la mecha está puesta ya en su parte septentrional; que los partidos opuestos se hallan al frente y ganosos de venir á las manos.

M. Sheil, en su último discurso, manifiesta el mismo temor que en los anteriores y añade, que si los orangistas del norte llegan á derramar sangre católica, seria vengada en el centro, el sur y el occidente de Irlanda con la matanza universal de los protestantes. »

(Diario de los Debates.)

En el número del 25 dice el mismo periódico:

« Si tuvieramos necesidad de un nuevo ejemplo para probar á cuanto riesgo se espone un hombre que despues de haberse distinguido gloriosamente en la carrera militar, se dedica, ya tarde, á la direccion de los negocios públicos sin la menor esperiencia, y segun él mismo ha confesado, con la mas completa incapacidad, nos parece que podriamos citar uno, que nadie podrá recusar. Lo que se ha mirado como prudente moderacion en la política inglesa desde principios de 1828, si se somete á un exámen escrupuloso, se verá que solo es una falta completa de plan y un sistema permanente de *aguardar los sucesos*, que las demas potencias dirigen á su arbitrio: sistema que las deja en libertad para obligar en lo sucesivo á la Gran Bretaña á seguir la conducta que á ellas les acomode. ¿Qué ha sucedido en nuestras relaciones con Francia? El gabinete ingles debia saber á lo menos lo que él mismo queria. ¿Lo ha sabido? Un buen estadista no hubiera empezado oponiéndose á lo que al fin habia de permitir; ni se hubiera espuesto á desavenirse con una potencia vecina, para someterse despues á su *ultimatum* y dar forzado su consentimiento á medidas guerreras, á que no debió oponerse sino en el caso de estar dispuesto á rechazar dicho *ultimatum*.

Con respecto á la Rusia, nuestro lenguaje debió ser el de un consentimiento completo ó el de una resistencia absoluta, cuando la invasion de la Turquía, acelerada indudablemente por la última variacion del ministerio británico, era asunto de las contestaciones diplomáticas. Y no solo en los negocios estrangeros se observa esta falta absoluta de prevision. Contemplemos la Irlanda y sus terribles discordias, que ya han llegado al punto de temerse la esplosion de una guerra civil y sanguinaria. O el gabinete quiere intervenir por su política y dar la paz á aquella isla, ó espera á que empiecen los combates para hacer entónces la pacificacion. En este último caso le será físicamente imposible intervenir de otro modo, que como aliado de una de las partes beligerantes, y será uno de los actores de la guerra civil. Cualquiera que sea el sistema, que haya adoptado el primer ministro de S. M., nosotros afirmamos que ha debido, cuando no anunciarlo oficialmente, por lo menos comunicarlo de manera que el pueblo de Irlanda pudiese ver en él su seguridad ó saber que es lo que podía esperar ó temer. Si el gobierno quiere la reconciliacion, asegúrelo uno de sus ministros. Una sola palabra de paz calmara esta terrible tormenta, la asociacion católica seria una frase, y todo ese ejército de demagogos desapareceria como si nunca hubiera existido. Lo repetimos: el primero y el mas sagrado deber del ministro es, si quiere la paz, mostrar desde ahora el ramo de oliva. Si falta á este deber, su inaccion y silencio en una tempestad tan grande daria motivo para sospechar que desea verla descargar sobre Irlanda. ¿Con que objeto? No nos atrevemos ni aun á indagarlo. Los amigos íntimos de los ministros deben ocupar en esto su pensamiento. lo pedimos con todas veras. No se puede perder una hora: el drama corre á su catástrofe, con la rapidez de un cometa que está en su menor distancia al sol. »

El 26 se aseguraba en el mercado del trigo que los ministros trataban de suspender, por medio de una orden del consejo, la accion de las leyes cereales, ó reducir los derechos de importacion de este género. El quarter de trigo ha subido hoy 4 ó 5 esquelines, y los factores preveen que subirá mas en la primavera de 1829.

Esta noticia la damos como nos la han contado. Sin embargo dudamos que la disposicion *permanente* de las leyes relativas á los cereales se paralice, y mucho menos se revoque, seis meses despues que se adoptó. Mas no se puede negar, que si se realizan los temores que hay de la cosecha de este año, habrá justos motivos de alarma. El mejor trigo estrangero del depósito y por consiguiente sometido al gravoso impuesto de 25 esquelines y 8 dineros, que es el que ahora debe pagar, vale á 64 esquelines el *quarter*: y hace poco tiempo que se exportaba de contrabando el trigo del depósito. Creemos no obstante que aun en este momento hay mucha incertidumbre acerca del producto de nuestra cosecha; y que son exageradas las noticias, que empiezan á propagarse, de su escasez. (Globe and Traveller.)

MADRID 2 de octubre. SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el real sitio de S. Lorenzo.

Curso de Cambios. Londres, 37  $\frac{3}{4}$ ; Paris, 16 lib. 1 s.; Cádiz,  $\frac{5}{8}$  p. % daño; Sevilla, 1 idem idem; Malaga,  $\frac{1}{4}$  idem idem; Valencia, 1  $\frac{1}{4}$  idem idem; Murcia, 1  $\frac{1}{4}$  idem idem; Barcelona á pesos fuertes,  $\frac{5}{8}$  idem idem; Zaragoza, 1  $\frac{1}{4}$  idem idem; Bilbao, 1 idem idem; Coruña, 1 idem idem; Santiago, 1 á 1  $\frac{1}{4}$  idem idem; Vales consolidados, 17  $\frac{1}{2}$  á 18  $\frac{1}{4}$  idem valor; dichos no consolidados, 6 á 6  $\frac{1}{2}$  idem idem; Intereses de vales, 2  $\frac{1}{4}$  á 2  $\frac{1}{2}$  idem idem; Acciones del banco nacional, 10 duros 5 reales accion.

VALENCIA, 27 de setiembre. (Correspondencia particular.) « En esta ciudad y en toda su provincia se disfruta un perfecto estado de sanidad, sin embargo de haber sido muy riguroso el verano por la falta de aguas; pues no ha llovido en todo el año. A la primera noticia de la fiebre contagiosa, que se padece en Gibraltar, se alarmaron estos vecinos y mas los de la villa del Grao, por la facilidad de que llegase el mal á sus costas con los muchos géneros de algodón y lana que de aquella plaza se introducen fraudulentamente. La inquietud natural producida por el miedo dió lugar á que se acogieran y comunicaran fuera de esta capital y aun á Madrid y á las otras provincias noticias de supuestas enfermedades, y se asegurase haber enfermos recién llegados de Gibraltar. Mas todo ha sido falso y las medidas, tomadas por el capitán general de acuerdo con la junta superior del reino, y executadas por las del partido, han calmado los ánimos e inspirado la prudente confianza, que debe haber en tales desgracias, del celo y actividad de las autoridades.

En cuanto á su seguridad pública puedo decir lo mismo, pues hace ya muchos dias que no se dejan ver reunidos ningunos de los que al principio de este mes entraron armados en los pueblos del corregimiento de Peñíscola, donde el año anterior intentaron juntarse para cooperar con sus desórdenes al objeto de la sublevacion de Cataluña. La fuerza destinada á perseguirlos los ha dispersado, apenas se supo el intento de su reunion. No dan pues el menor cuidado, ni deben darle, ya por su corto número y ya por sus miserables recursos; pero hacen sobrado daño con solo tener ocupada la atencion de un gefe y alguna tropa de caballería é infantería, que hace falta en otros puntos para el servicio público y particularmente para la observancia de las medidas sanitarias. Lo mismo que de este corregimiento se debe decir del de Morella, donde las partidas, que de tiempo en tiempo se han dejado ver, no son mas que meros ladrones sin otro disfraz ni pretesto, por mas que algunos mal intencionados procuren dar diverso colorido á sus criminales empresas; pero segun se les persigue, y segun se tienen averiguadas sus guaridas, no tardarán en pagar unos despues de otros la pena debida á sus crímenes. Son estos mas frecuentes en la sierra de Crevillente, de donde suelen bajar á los caminos reales á despojar y maltratar á los pasajeros; habiéndose observado que muchos de estos salteadores son de los que obtuvieron indulto de la angusta piedad de nuestro soberano en algunas ocasiones solemnes, á los cuales se han unido algunos infelices de la clase de los labradores, que han quedado reducidos á la miseria por la extraordinaria sequía que ha destruido las cosechas.

El comercio de este reino va obteniendo algunas ventajas con la disminucion del contrabando, y estas serán mucho mas palpables luego que con los auxilios del gobierno se restablezca el sistema de buques guarda-costas que con motivo de la fiebre contagiosa de Gibraltar se ha paralizado ultimamente. No podemos decir lo mismo de la industria peculiar y mas productiva de este país que es la de tejidos de seda; pues esta bastante decaído este ramo; pero en cambio va teniendo mucho aprecio el hilado de esta rica produccion y se extraen bastantes partidas para Francia.

SEVILLA, 27 de setiembre. La salud pública de esta ciudad sigue en el mejor estado, sin que hasta ahora se haya advertido en ninguno de los enfermos el menor sintoma de analogía con la epidemia que alige á Gibraltar.

Esta ciudad sigue hermoseándose visiblemente cada año, y los forasteros, que han estado ausentes largo tiempo de ella, no pueden menos de admirarse al ver tantas señales de prosperidad. Ademas de las muchas obras públicas que ha emprendido y terminado su actual asistente D. José Manuel de Arjona, se está ejecutando otra de la mayor importancia por la real compañía del Guadalquivir. Esta se reduce á la restauracion del muelle de la torre del Oro, y la construccion de otro que se estienda desde aquel punto hasta mas allá del puente de barcas. Luego que este se concluya, bajo la direccion del célebre ingeniero D. José Agustin de Larramendi, se proyecta establecer un puente magnífico de piedra ó de hierro segun parezca mas conveniente, para facilitar mas las comunicaciones entre Sevilla y Triana.

Ha llegado ya la aprobacion de S. M. del proyecto presentado por este mismo ingeniero, para la construccion de un camino sólido desde Sanlúcar de Barrameda hasta el Puerto de Santa María; y hallándose nombrado para protector de esta empresa el teniente general marques de las Amarillas, cuya actividad é inteligencia son generalmente reconocidas, no podemos dudar de que muy pronto quedará asegurada para siempre aquella incómoda travesía, en que se hallan tan interesados los propietarios y comerciantes de las dos ciudades y de Jerez de la Frontera. Toda esta provincia suspira porque acabe de realizarse la construccion del canal lateral al Guadalquivir, poniendo espedita la comunicacion hidráulica entre Córdoba y Sevilla, y facilitando el riego á mas de 100,000 fanegas de tierra, que hoy son de seco. La ya nombrada compañía del Guadalquivir, que tantas obras útiles ha concluido desde su formacion, está preparando y reuniendo los

inmensos recursos que exige este vasto proyecto, para dar, si es posible, principio á su ejecucion en la próxima primavera. Los que conocen este delicioso pais, donde la imaginacion de Fenelon situó los campos Eliseos, podrán formar idea de lo que llegará á ser luego que se consiga darle el beneficio de las aguas.

BILBAO, 5 de octubre. Los excesivos calores y gran sequedad, que se han experimentado en este pais hasta ahora, han producido algunas enfermedades, entre ellas el sarampion en los niños, del que han muerto varios.

Ademas de los quechemarines españoles que hacen el comercio de cabotage, han entrado en este puerto del 17 al 30 inclusive del último setiembre los buques siguientes: galeota hamburguesa *Anna Henrietta*, de Hamburgo, farderia: goleta holandesa, *Ceres*, de Zierikzee, quesos y otros efectos: galeota norueguesa, *Karen*, de Bergen, bacallao: goleta inglesa, *Thomas et Sarah*, de Terranova, bacallao: bergantin ingles, *Mercury*, de Brinton, bacallao.

CADIZ, 26 de setiembre. El teniente general don José Aymerich, gobernador que ha sido de esta plaza, se ha despedido ayer por medio de un bando de este ilustrado vecindario, para ir á ocupar el destino de capitán general de las islas Baleares, con que le ha honrado S. M. Tambien se han publicado los oficios de despedida mutua que se han dirigido los individuos de la junta superior de sanidad y el teniente general vizconde Gudín, comandante de la division francesa, que ha guarnecido esta plaza, en los cuales se echa de ver la buena armonía y uniformidad de sentimientos, que han guardado estas autoridades, á cuyas prudentes disposiciones se debe sin duda que durante la permanencia de las tropas aliadas nos bayamos visto libres del azote que tantas veces ha afligido á esta ciudad. Esto mismo se han manifestado reciprocamente en cartas muy afectuosas los dos generales español y frances dándose mutuamente gracias por los auxilios que cada uno de ellos ha prestado á porfia para conservar las relaciones de union y fraternidad que se deben los individuos de estas dos generosas naciones.

GIBRALTAR, 18 de setiembre. Sigue la epidemia en esta plaza, pero sin hacer particulares estragos. El número de enfermos el día 16 del corriente era 128, y solo murieron aquel día tres: el día 17 era de 148 y murieron ocho: hoy son los enfermos 171 y han muerto cinco.

Es de notar que en los hospitales mueren mas que en las casas particulares proporcionalmente con el número de enfermos. Los facultativos de los hospitales son ingleses, y los de los paisanos son casi todos españoles. Estos han adoptado el método de los enéuticos y purgantes y refrescos con ácidos, mientras que los Ingleses usan del mercurio y otros remedios fuertes. Se cuentan pormenores, que si no son exagerados, hacen muy poco honor á los conocimientos de algunos doctores ingleses: los hay tan jóvenes, que no es de admirar su inesperienza. De aquí procede la gran repugnancia que tienen los enfermos en ir al hospital civil.

No habian podido acamparse todas las tropas por faltar tiendas de campaña, habiéndose dado muchas á los que las han perdido y ocupado otras los paisanos que se han hecho salir de la plaza. Esta mañana se ha acampado el regimiento que quedaba en su cuartel.

De los paisanos que estan acampados parece que hay mas de 2,000 que necesitan socorro. Se ha invitado á los pudientes á suscribirse para remediar esta necesidad; pero hasta ahora es poco el fruto. Se habla de establecer en el campamento una gran cocina para dar una especie de sopa económica. Lo cierto es que todavía no se distribuye mas que la limosna que da Boschetti y unos picos de unas obras pias.

En el distrito del sur ó de Europa no hay novedad. Solo han fallecido en esta sazón cuatro individuos púrvulos desde dos dias á un año, y no de la presente enfermedad. Una niña de cuatro años, á la cual sus parientes llevaron seis dias hace para que no se rozase con una jóven, que cayó enferma con la fiebre en su casa de la ciudad, amaneció con el mismo mal, antes de ayer, y al momento fue restituida á su casa.

De aquí salieron varios individuos para Tanger con el objeto de pasarse luego á Cádiz con la patente de allí.

Da miedo atravesar la calle real: casi todas sus puertas estan cerradas. Se han ido muchos ricos y solo quedan en el pueblo los pobres. Por mucho tiempo no podrá recobrase Gibraltar de un golpe, que, en la situación en que se encuentra, es mortal.

En todo lo demas de Andalucía no se observa el menor síntoma de epidemia: antes bien reina un estado tan perfecto de sanidad cual pudiera desearse.

Con fecha 22 de setiembre la relacion diaria de la salud pública de aquella plaza, aunque con algun aumento en el número de los enfermos, sigue la misma proporcion respecto de los fallecidos; pues el día 19 eran 177 los primeros y 4 los segundos; el día 20, 197 y 8; el día 21, 210 y 8; y el día 22, 208 y 11. Se ha mandado por el inspector de hospitales, que desde el día 20 en adelante no valga permiso alguno para que queden enfermos en el pueblo, en las barracas de la puerta de tierra ó en el campamento, sea quien fuere el que lo tenga otorgado, hasta que la casa, vivienda ó tienda, en que esté el enfermo, haya sido examinada por el oficial á quien el inspector de hospitales nombre para ello.

TANGER, 16 de setiembre. Las autoridades locales de esta plaza, por dictámen del cuerpo de cónsules, han establecido la cuarentena de 40 dias para todos los buques y pasajeros procedentes de Gibraltar. Todos los efectos susceptibles de contagio que se hallen á bordo, ó serán destruidos ó enviados por cuenta de los interesados al lazareto de Mahon. Estas medidas, tomadas de resultas de una orden dada por el emperador de Marruecos, tendrán tambien efecto en Tetuan y demas puertos del imperio marroquí. Solo se exceptuarán de esta regla general los buques del

gobierno de Gibraltar que vengán en busca de ganado vacuno ó traigan pliegos para los cónsules, con tal que no tomen plática.

#### NOTICIAS DE ORIENTE.

*Extractos del Mensajero del 3 de octubre.* Un periódico ingles dice: «Atendida la situación actual de los ejércitos rusos, parece improbable que el emperador Nicolas se esponga á la censura de las grandes potencias de Europa. Si la Francia y la Inglaterra permanecen unidas, no habrá motivo para temer una guerra general.»

—Una carta de Odesa del 12 de setiembre dice así: «Las noticias de Varna del 8 aseguran que las operaciones del sitio estan muy adelantadas, y que pronto habrá una accion decisiva.»

—Se ha recibido carta de Coron, fecha del 7, que dice: «Una brigada de nuestra division sale esta tarde para Modon, y pasado mañana todo el ejército, segun parece, marchará á Navarin.»

—El diario de Odesa anuncia la llegada del emperador á las líneas del sitio de Varna, y que visita diariamente las baterías. Las cartas de Czernowitz hablan de los formidables preparativos que se han hecho y se hacen para el combate. Añaden que dos divisiones rusas y la infantería polaca del ejército de Polonia tienen orden de entrar en los principados.

El cuerpo diplomático estaba el 11 en Odesa: cuando sepa el resultado del asalto, ó pasará al cuartel general, ó si el emperador vuelve á Petersburgo, marchará á aquella corte.

—La gaceta de Petersburgo del 9 de setiembre da las siguientes noticias oficiales de los nuevos progresos del general Paskevitch, comandante del ejército ruso del Asia. Habiendo dejado en Kars el destacamento del mayor general Bergman, emprendió sorprender y atacar la plaza de Ackkalkaki con el resto de su ejército. Habia cien werstas de camino, cortadas por la larga cordillera de Tschildyr, que está cubierta de nieve aun en el estío: por consiguiente la marcha fue penosísima. Se vió al enemigo por la primer vez el 23 de agosto, en que se presentaron 400 caballos en la llanura de Ackkalkaki: pero huyeron á la vista de las tropas rusas, que el 25 llegaron á 3 werstas de la fortaleza, y establecieron su campamento entre los pequeños rios de Taparavan y Gandaraschai, mientras el general reconocia la posicion de los enemigos.

Habiéndoseles intimado la rendicion, respondieron: «Nosotros no somos de Erivan, ni de Kars, sino Ackkalcicos: no tenemos mugeres ni tierras: pero somos mil hombres y estamos resueltos á perecer en defensa de nuestra ciudad.» Estas palabras no eran brabatas: pues es conocido en esta parte del Asia el valor de la tribu errante y ladrona, que habita las guardias de Akalzik y Ackkalkaki.

Por la noche los rusos levantaron una bateria de 8 piezas de campaña, dos cañones de corto calibre y dos morteros de sitio: á 200 toesas de la ciudad dos compañías de infantería cubrieron los flancos del atrinchamiento detras de algunas obras fortificadas. A cuarenta toesas del ala izquierda se construyó otra bateria á la *Cohorn* para cuatro morteros. El enemigo inquietó muy poco nuestros obreros, cuyos trabajos dirigieron el principe Waldboski, el baron Ostenrachen y Gyllersmid. Los Turcos quedaron muy sorprendidos cuando al amanecer vieron construidas las obras, y dirigieron contra ellas un vivo cañoneo, que duró poco. El fuego de los rusos quitó todo el estano de que estaban revestidas las techumbres de las torres, hizo callar las piezas del enemigo y huir á la guarnicion, que se refugió á los sótanos. Los rusos se apoderaron de la posicion cercana á la ciudadela, y llevaron cañones delante de la puerta de la plaza. A las primeras descargas parlamentaron desde el muro; pero las proposiciones de los habitantes fueron desechadas y volvió á comenzar el fuego. La guarnicion se quiso escapar por la muralla de la parte opuesta: se envió un destacamento, que les quitó 4 banderas y les mató mucha gente: y por las mismas escalas que habian servido para la evasion de los akalzicos, entraron dos compañías del mayor general Osteuraken, mandadas por el coronel Borddin. Entonces se rindió el resto de la guarnicion. Se habian ya cogido 6 estandartes y entregaron otros 7.

PARIS, 4 de octubre. Algunas cartas, recibidas directamente en Paris, confirman las noticias dadas por la *Gaceta de Ausburg* acerca del sitio de Varna. Las baterías estaban á 30 toesas del cuerpo de la plaza.

Los turcos quisieron fortificarse delante de la brecha; pero el conde Voronzoff envió tropa que se apoderó á la bayoneta de las obras construidas por los enemigos.

Ya habian callado dos baterías turcas, y se creia que no tardaria en rendirse la plaza.

TOLON, 28 de setiembre. Cuando el *Húsar* salió de Navarin, acababa de llegar la brigada del general Schneider, y marchaba inmediatamente para Patras.

Desde el 10 empezaron á embarcarse las tropas de Ibrahim, y solo se esperaba que evacuasen la Morea para marchar contra las fortalezas que han entregado á las tropas turcas.

LONDRES 1 de octubre. Los papeles anuncian la noticia importante del bloqueo de los Dardanelos por la Rusia.

El *Courier* ingles dice: «La noticia del bloqueo de los Dardanelos ha tomado en fin un carácter mas decisivo: y las discusiones, que ha habido sobre esta materia, se han terminado, segun nuestros informes, del modo siguiente: se hará sin pérdida de tiempo á los gobiernos de Inglaterra y de Francia la notificación formal de la intencion de S. M. I. de bloquear los Dardanelos.»

Sin embargo el bloqueo será modificado, y creemos que

S. M. en todo caso protegerá cuanto sea posible el comercio británico.

Los embajadores de Francia y de Rusia tuvieron ayer una conferencia particular con el duque de Wellington y el conde de Aberdeen; y aquella misma noche enviaron despachos á sus cortes.

(*Mensajero.*)

— *Estractos de la gaceta oficial de Berlín del 28 de setiembre.* Las noticias de Schumla llegan hasta el 10, y las de Varna hasta el 13. No ha habido alteracion de importancia desde la salida de los últimos boletines. Sin embargo el de Schumla anuncia un movimiento general hacia Jenibazar; y como esta plaza está como á 10 leguas al nordeste de Schumla, parece que el cuerpo del general Witgenstein se disponia á tomar su antigua posicion, y á acercarse con un movimiento retrógrado al ejército, que sitia á Varna.

— *Operaciones delante de Schumla hasta el 10 de setiembre.* El 9 á las tres de la mañana los turcos, mandados por el seraskier Hussein bajá, atacaron con fuerzas considerables el centro y el ala izquierda de nuestra posicion. Cada uno de los reductos del centro fué atacado por cuatro regimientos de infantería, entre los cuales habia tambien tropas irregulares. Los turcos, aprovechándose de la oscuridad de la noche, se acercaron tres veces á nuestras trincheras, y tres veces se arrojaron á los fosos; pero fueron siempre rechazados con pérdida, y se dispersaron enteramente despues del último ataqué, y huyeron con tanta celeridad que no tuvieron tiempo para llevarse, segun su costumbre, los muertos y heridos. Hemos hecho 600 prisioneros: nuestra pérdida es de 5 muertos y 20 heridos. En este combate hemos hecho muy poco uso de la artillería. Nuestras tropas, que estaban sobre los atrincheramientos, recibieron al enemigo con la mayor bizarría y serenidad, y se subieron sobre los parapetos para dirigir con mas acierto sus tiros contra los turcos, que estaban en los fosos. Uno de nuestros artilleros cogió una granada, que habia caido en el reducto, y la tiró con la mecha encendida contra los musulmanes.

Halil bajá, al frente de 3,000 hombres de caballería y 500 infantes, procuró rodear nuestra ala izquierda. Pero cuando pasó de la aldea de Kasopli, siguiendo la longitud de las alturas, donde estaban nuestros reductos, el teniente general Rudiger le salió al encuentro con la brigada de husares y cuatro piezas de artillería de á caballo, lo atacó y arrolló y lo persiguió hasta una wersta detras de Kasopli, donde habia un bosque en el cual se refugió.

Atendida la dificultad que hay en mantener los caballos, el movimiento general hacia Jenibazar se diferirá cuanto sea posible.

— *Operaciones delante de Varna hasta el 13 de setiembre.* El sitio adelanta con rapidez. Se han terminado los atrincheramientos en el ala izquierda del frente de ataque; y las minas practicadas para destruir la contraescarpa van á cargarse inmediatamente.

En la noche del 11 al 12 el enemigo ha dirigido con preferencia su bombardeo al punto en que trabajaba el batallon de zapadores de la guardia.

Ayer tomamos á la bayoneta un reducto que el enemigo ocupaba en medio de nuestras obras y que incomodaba las comunicaciones. El fuego de nuestra artillería, que habia continuado desde muy temprano por la mañana, se suspendió á las 12; y á una señal dada 300 hombres del regimiento de Simbursk á las órdenes del capitán de segunda clase Sulienko, atacaron, sin tirar un tiro, el reducto enemigo y lo tomaron. Murieron cerca de 200 turcos en los atrincheramientos é hicimos 30 prisioneros. Nuestra pérdida fué de un oficial muerto y dos heridos y 30 soldados entre muertos y heridos.

El mismo día se destacó una columna de la guardia y tropas de línea á las órdenes del ayudante general Golowin para ocupar la orilla meridional del lago Diona. Despues de haber ocupado las alturas de la península de Galata, tomó el camino de Burgas sin haber encontrado al enemigo. Las tropas que se embarcaron para sostener las operaciones del general Golowin, desembarcaron sin haber disparado un tiro.

Hemos cogido algunos transportes y mucho ganado en estas dos operaciones. La presencia de nuestras tropas en la península de Galata debe haber causado mucha sensacion en los turcos de Varna, que segun dicen los prisioneros estan cada día en peor estado. Desde el principio del sitio han muerto mas de 3,000 hombres en lo interior de la fortaleza, ademas de los que han perdido en tantas salidas y en los atrincheramientos que hemos tomado.

Esta mañana el enemigo envió contra el ayudante general Golowin una columna de caballería de 400 á 500 hombres. Algunos cañonazos bastaron para rechazarla. Sin embargo á las 3 de la tarde salió un cuerpo numeroso y protegido por los puntos, que están en su poder todavia, y atacó nuestra derecha en el sitio donde nuestros gabiones llegan casi hasta el foso de la fortaleza. Parece que su intencion era destruir nuestras obras, y ha peleado con osinacion; mas no ha conseguido su objeto, y no solo fue arrollado á la bayoneta por los regimientos 13 y 14 de cazadores, sino tambien ha abandonado su posicion, de la cual se apoderaron los nuestros. En ella encontraron tantos cadáveres turcos, que fue menester quitarlos para ocupar los puestos. En este combate hemos perdido algunos de nuestros valientes guerreros. El general mayor Perowskin ha sido herido de un balazo.

— *Estracto de los diarios ingleses del 2 de octubre.* — « *Aviso oficial del conde de Aberdeen al presidente de la comision de Lloyd, 1.º de octubre.* — El conde de Aberdeen me ha encargado que prevenga á la comision de Lloyd que S. M. el emperador de Rusia intenia bloquear los Dardanelos. El bloqueo no se aplica sino á los

buques que vayan á Constantinopla con provisiones y artículos de contrabando de guerra. Habiendo S. M. declarado en el parlamento que S. M. I. habia consentido en renunciar á los derechos de potencia beligerante en el Mediterráneo, lord Aberdeen ha creido obligacion suya dar este aviso con la mayor prontitud posible, por el bien de los interesados. Tambien estov encargado de declarar que la opinion del gobierno de S. M. es que dicho bloqueo no será perjudicial á las especulaciones mercantiles que se hayan hecho confiando en la declaración de S. M. al parlamento. — Firmado: *Dunglas.* »

El *Courier* mira el bloqueo como un motivo suficiente para que los franceses é ingleses nieguen su cooperacion á los rusos en el Mediterráneo, pero no para que la Inglaterra se declare contra Rusia.

(*Mensajero.*)

## FRANCIA.

PARIS, 3 de octubre. Las noticias de Lóndres, recibidas hoy en esta capital, son de la mayor importancia. El mediocidio de Irlanda está lleno de gente armada. Los gefes de la asociacion católica no pueden ya contener aquellas masas, que, dóciles pocos días há á la voz de MM. O'Connell y Sheil, han hallado otros gefes dispuestos á exigir por la fuerza lo que la prudencia pedia un año hace y la razon dictaba muchos años há. En Lóndres se han celebrado tres consejos de gabinete, y se han enviado muchas fuerzas á Irlanda. La poblacion de uno de los tres reinos se presenta amenazando formada en cuerpos de 20 y 30 mil hombres con uniformes, fusiles y sables. El gobierno ingles anuncia por el *Courier*, su órgano oficial, que *las disposiciones son iguales á la crisis.*

Con este motivo dice el *Times*:

« La realidad es mas temible que nuestros pronósticos. La Irlanda está para caer en el abismo de la guerra civil. La multitud y organizacion de los paisanos armados y equipados causan á los católicos instruidos los mismos temores que al gobierno y al pueblo de la Gran Bretaña. El éxito de esta lucha, por terrible que sea, no puede ser dudoso; porque no puede organizarse en Irlanda una fuerza capaz de resistir á la potencia militar del imperio.

Pero ¿quien podrá contemplar con serenidad los resultados de esta convulsion? La guerra en el seno de una misma familia, la matanza de nuestros conciudadanos, la desolacion de los hogares, la ruina de 500,000 infelices, la muerte de la industria, y en fin la barbarie puesta en lugar de la civilizacion ¿son cosas que se ha tomado el trabajo de valuar el partido que saldrá vencedor? He aquí el fruto de los furros orangistas: han obligado á una multitud ignorante y apasionada á echarse en los brazos de unos gefes que nada tienen que perder. »

El *Courier* atribuye los proyectos de los irlandeses sublevados al discurso de M. Sheil.

— *Estracto de una carta de Nenagh* (condado de Tipery en Irlanda), 28 de setiembre á las tres de la tarde. « El sábado último hubo una asamblea de hombres de á pie y á caballo con cintas y banderas. Su número era de 30,000. Muchos de ellos atravesaron la ciudad para ir á Borrisacane y á Cloggordan, donde se esperaban 56,000 hombres uniformados.

Los orangistas y cromuelistas, que se habian reforzado en la baronia de Lower-Ormond, les esperaban en Shinrone desde la semana pasada; pues lord Oxmantown con 500 soldados de Parsonstown, tenia el proyecto de impedir á la reunion que entrase en Shinrone y tuviese un choque con los orangistas.

Se ha conseguido persuadir á una gran parte que se vuelvan á sus casas. . . .

A las 3 1/2. El reverendo Mr. Moylan, de la parroquia de Portroe consiguió persuadir á 1000 hombres á que se volbiesen á sus hogares; y cuando pasaban junto á la caserna de Castleborg, fueron insultados por cuatro dependientes de la policia, que estaban armados. Los paisanos los echaron del puesto y se apoderaron de él. . . .

A las 4. Abro esta carta para decirlos que M. Moylan y M. Gabbett, hijo del rector protestante, han traído con buena escolta á Nenagh los cuatro soldados de la policia, indiciados de haber atacado al pueblo.

A las 4 1/2. Despues de haber echado mi anterior en el correo, he sabido de Mrs. Moylan y Ryon las circunstancias siguientes. Cuando el pueblo se volvia á sus casas, el sargento de la citada caserna arremetió á uno de los músicos, que iban tocando la marcha, dió con él en tierra y lo pateó. Los paisanos se apoderaron del puesto, y permitieron á los soldados retirarse. Se refngiaron á la casa de Mr Antonio Porthier, magistrado querido generalmente; pero el pueblo la hubiera quemado, á no impedirlo el cura.

El pueblo demolió y redujo á cenizas el cuerpo de guardia. Se ha avisado del suceso á Mr. Fincho, que ha acudido con un destacamento de 22 soldados. M. Moylan ha vuelto á su parroquia para sosegar los paisanos. Se esperan tropas de Limerick; y algunos temen que se proclame la ley marcial en el condado de Tipery: pero generalmente se cree que lord Anglesea no lo hará sin consultar antes al gobierno. Esperamos tambien que las proclamas de la asociacion católica calmarán los ánimos.

BAYONA, 9 de octubre. Las noticias de Oriente que da el *Mensajero* del 6 se reducen á que el cuerpo ruso que está delante de Schumla ha empezado su movimiento retrógrado hácia Jenibazar, y que sigue estrechándose el sitio de Varna con grandes esperanzas de su próxima rendicion.

— En Irlanda el marqués de Anglesea ha prohibido bajo penas muy severas las reuniones del pueblo en el condado de Tipery.